
DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL SABADO 25 DE NOVIEMBRE DE 1809.

Sta. Catalina, V. y M.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Nos parece conveniente dar algunas á cerca de los tirolese en un tiempo en que se están llenando de gloria con su patriótica insurreccion tan semejante á la de España, para que en esta tengamos nosotros alguna idéa de aquellos hermanos nuestros.

Son los tirolese gentes honradísimas, sinceras, industriosas y de la mejor buena fé del mundo. En otra ocasion daremos alguna noticia de sus prendas morales y civiles; reduciéndonos por ahora á hablar de su poblacion.

En un país tan industrioso era de esperar que se verian considerables edificios y muy grandes ciudades; pero esto es lo que allí no se encuentra. El tirolés no quiere ver su domicilio comprimido por la inmediacion ó vecindad de otro domicilio. Allí hay pocas ciudades y villas.

Inspruck, anteriormente capital de todo el Tiról: está situada á la falda de montañas en las márgenes del *Imn*: sus edificios son agradables, y su poblacion consiste en 120 almas. Lo que hay de mas notable son los 2 castillos el viejo y el nuevo, la iglesia de la corte, el palacio de los estados, y una columna dedicada á nuestra Señora.

Hall, ciudad de 40 habitantes: se hace en ella mucha sal y se fabrica la moneda.

Schwatz, ciudad de 80 habitantes: allí está la administracion de las minas.

Kuffstem, fortaleza importante y única regular que hay en el Tiról.

Feldkirch, poblacion poco distante del Rhin, en la qual se halla un campo atrincherado 7 muy fuerte.

Lientz, poblacion en que se crian muchos ganados. — *Brixen*,

ciudad de 40 almas. — *Botzen*, ciudad de 80 habitantes, situada al pie de una montaña enorme que parece vá á caerle encima á cada momento: en sus comarcas se cultivan muchas viñas.

Bolzeno, depósito del comercio de la Italia y de la Alemania. Sus habitantes pasan por ser muy ricos.

Trento, ciudad bien edificada, de muchas manufacturas y comercio: contiene 700 casas y 100 habitantes. El palacio Episcopal construido en el órden gótico, es rico en mármoles y pinturas al fresco. La iglesia de nuestra Señora es célebre por haberse hecho allí el Concilio de Trento.

Rovaredo, ciudad de comercio y manufacturas: tiene 180 habitantes, siendo la ciudad mas considerable del Tirol. Allí se hila la seda, que es el principal ramo de industria á que debe esta ciudad su floreciente estado. Está edificada al gusto italiano, y tiene sus academias como todas las ciudades de Italia.

La mayor parte de los tirolese habita los campos: son esforzados y valientes: tienen carácter y firmeza. Tales son los pueblos que han jurado morir primero que ser esclavos del tirano del mundo. ¡Jurémoslo con ellos todos!

ARTICULO NOTABLE.

Amsterdam 23 de octubre.

Tal vez nunca habrá estado tan ofuscado el mundo político como en las actuales circunstancias. Un dia se cree que la paz está actualmente firmada; pero que es mala para los franceses, esto es, no tan brillante como los primeros tratados: otro dia se desvanece esta creencia; y el conquistador de la Europa nos es representado como desconcertado del cerebro, é incapaz de hacer cosa alguna. Berthier está puesto á la cabeza del ejército, y Napoleón transferido á un encierro solitario en *Fontaineblau*. Uno describe la enfermedad como una manía furiosa; otro como un aniquilamiento de todas las facultades mentales, procedido de un acceso epileptico, á que dicen estar sugeto este hombre. Otros nada de esto creen; y hay quien diga que *yá no existe*. [Se nos participó de oficio aquí que la paz estaba concluida. Varias son las explicaciones que se dan de esta demora; pero todas vagas y contradictorias. Para hablar racionalmente cada uno debe concluir que ocurrió algun suceso de importancia que ha impedido la publicación de los artículos. El Monitor hasta el 20 guardó el mas solemne silencio sobre este objeto, y los fondos franceses flutuan continuamente. (*London Chronicle 27 de octubre.*)

Continuacion del parte del Empecinado.

“ El Sr. Berdugo tuvo tal acierto , que á la primera descarga de su temible trabuco mató al oficial y 3 soldados. El sargento 1.º Mondedeu les tomó la vanguardia con 20 soldados , resistiendo un vivo y largo fuego. D. Mariano al frente del cementerio con su tropa , no podia obrar qual él apeteciera ; mandó hacer una descarga para pasar por baxo los tiros á otro punto , y en efecto solo pasó , y pudo conseguir la derrota de los fortificados en el cementerio. D. Vicente Sardina desde su peligrosa posicion á cuerpo descubierto , hizo un valeroso frente á los que disparaban desde las ventanas. — De parte á parte fué excesiva la defensa , por manera que duró el fuego sin intermision hasta bastante de noche , motivo por el que se ocultaron 4 franceses que quedaron , y 69 aparecieron muertos. El oficial era español , y algun otro jurado. La pérdida por nuestra parte consistió en 6 heridos , y 3 caballos muertos de D. Mariano : de Berdugo 4 heridos y otro caballo : de mi partida el Sargento Saturnino , como llevo relacionado , perdió la mano izquierda , y un caballo el mejor de la partida : á Don Vicente Sardina le hirieron un caballo y un soldado. — Ayer á la noche se nos dió aviso por uno de Malaga , que habian veuido 180 franceses á Fuente-la-higuera : luego se mandó por aquel punto avanzada y centinela , y ademas un propio á Malaga. Se ha presentado la descubierta á esta hora (las 9) y avisan N. y N. de que efectivamente han estado 100 en Fuente-la-higuera , han saqueado 12 casas , preguntaron sieramos de linea , amenazando con 250 de caballeria é infanteria , y se volvieron á Bruitrago. — En este instante viene un soldado de mi partida de Cogolludo , en donde dice se halla Don Juan Martin bastante indispueto de resutas de un sorbo de licor que le ofreció un Caballero al pasar por Jadraque ; que á poco tiempo de haberle bebido sintió un gran fuego en todo su cuerpo , y en el campo tuvo que desmontar , y á fuerza de introducirse los dedos en las fauces pudo expelerlo. Se presume alguna traicion , y del resultado avisaré á V. S.

Los heridos he dispuesto se aquartelen en Atienza , para mayor seguridad y mejor asistencia. Podrá V. S. disponer de un buen facultativo para su curación , y tambien la buena asistencia y alimentos. — En el dia de ayer se presentaron á nuestra disposicion D. Casimiro Gregori y Dávila , comandante de caballeria del Sr.

Piñoti, con 20 hombres; D. Julian Mesa y Monroy, comandante de infantería, con su sargento mayor D. Martin Zarate y Eguia con 130 infantes. No tengo inconveniente en reunirlos, y si le hubiere, espero el aviso de V. S. para poner en execucion su resolución. — A Guadalaxara no ha venido refuerzo. — Deseamos ocasiones, á pesar de las continuas fatigas, ~~de incomodar al enemigo~~, y de dar á V. S. una prueba de nuestro agradecimiento. — Dios guarde á V. S. muchos años. Humanes 3 de octubre de 1809. — Por ausencia de mi Sr. capitán D. Juan Martin. — *Anselmo Rodriguez.* — P. D. Se ha presentado D. Pedro Gastelu, capitán de guerrilla, con el teniente D. José Alvarez, y 11 soldados de caballería.”

El público leera con la mayor complacencia estas proezas de nuestros partidarios valientes, que hacen inconquistable la península á los ejércitos del tirano, y les presentan en todos puntos de su dilatada superficie tantos peligros y tan segura ruina. No solo con axércitos hemos de hacer la guerra á los bárbaros; eso quisieran ellos, para prometerse de su larga experiencia y destreza en el arte de destrnir alguna esperanza de vencer nuestras tropas, aun desiguales en tactica y en movilidad. Donde quiera que se halla un frances en España, se halla un foragido, un asesino; y este titulo (que es su verdadera profesion) da el derecho mas sagrado á todo español para quitarlo de en medio, y para dexar á su patria con ese monstruo menos. Las partidas, guerrillas y corsarios terrestres expresan el verdadero carácter de esta guerra nacional, guerra interminable, guerra sagrada, que durará tanto como el pundonor, la memoria de la mas horrible injusticia, y la santa venganza, en el corazon de los erpañoles.

(Gazeta del gobierno del 31 de octubre.)

Coruña 23 de noviembre.

Teatro. Hoy se representa la comedia titulada: *La Misanthropía*; con Tonadilla, Bayle y Saynete.

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.